Rom im hohen Mittelalter. Studien zu den Romvorstellungen und zur Rompolitik vom 10. bis zum 12. Jahrhundert. Reinhard Elze gewidmet, éd. Bernhard Schimmelpfennig et Ludwig Schmugge, Sigmaringen, J. Thorbecke Verlag, 1991; 1 vol. gr. in-8°, XIII-186 p., 22 ill.

Ces *Mélanges* réunissent les contributions présentées à un colloque tenu à Aoste en 1987. Les études, de caractère très varié, touchent aussi bien à l'aspect historique qu'aux aspects artistiques ou littéraires. La charpente est constituée de quatre sections : empereurs, papes, *Urbs*, image de la ville. On retiendra particulièrement les articles de H. Fuhrmann et R. Schieffer. Les solides conclusions de L. Schmugge sont suivies d'un index des personnes et des lieux.

L'ensemble sur lequel nous ne sommes malheureusement pas en mesure de nous appesantir, constitue une contribution de choix à l'étude de la Rome médiévale.

André Joris

Aevum inter utrumque. Mélanges offerts à Gabriel Sanders, professeur émérite à l'Université de Gand, publ. par M. Van Uytfanghe et R. Demeulenaere, La Haye-Steenbrugge-Turnhout, Brepols, 1991; 1 vol. in-8°, XL-537 p. (*Instrumenta Patristica*, 23).

Né en 1923, Gabriel Sanders, grand spécialiste de l'épigraphie latine païenne et chrétienne, devint professeur ordinaire à l'Université de Gand en 1967. Il est émérite depuis 1989. Après un recueil de ses articles paru tout récemment à Bologne (*Lapides memores* dans la collection *Epigrafia e Antichità*), des *Mélanges* lui sont aujourd'hui offerts.

Avec Gabriel Sanders à Gand, le latin tardif et médiéval et la culture qu'il véhicule font l'objet d'un enseignement spécifique et cohérent. C'est tout naturellement son successeur, Marc Van Uytfanghe, qui dans une introduction rend hommage à son maître. Il décrit le milieu scientifique dont est issu G.S. et retrace sans complaisance l'évolution universitaire jusqu'à ces dernières années. G.S. symbolise pour ses élèves un professeur respecté au parler vrai : « [...] [il] ne leur passait jamais de la 'pommade ', [...] osait leur dire certaines vérités [...] [et] formulait des exigences [...]. Il leur laissait la liberté de suivre leur propre chemin, et il était fier de leurs réussites... ».

Les quarante-deux contributions aux présents *Mélanges*, rédigées en français (20), en allemand (8), en italien (8), en anglais (4), en espagnol (1) et en néerlandais (1), portent en majorité sur l'épigraphie païenne et chrétienne, sur l'archéologie chrétienne, sur l'hagiographie, sur l'histoire (notamment religieuse) du Bas-Empire, sur des auteurs ou textes latins de l'époque